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Людей неинтересных в мире нет
Их судьбы - как истории планет.
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Народ, забывший своё прошлое,
утратил своё будущее.

Уинстон Черчилль



ДНТ  «Лепсенец»
В 1920 году в нашей стране был разработан план

электрификации страны – ГОЭЛРО, он дал толчок к развитию
совершенно новой отрасли - производству электромоторов малой
мощности, которые в те годы закупались исключительно за
границей. В 1925 году было создано собственное производство, а
в 1929 году коллективу электромоторного завода было присвоено
имя большевика, председателя союза-металлистов Ивана
Ивановича Лепсе.

У истоков создания завода стояли молодые способные
специалисты: Иван Андреевич Дикарёв, впоследствии он много
лет руководил заводом, Владимир Михайлович Самойлович,
выросший в крупного инженера конструктора и организатора
производства, талантливый технолог Виктор Константинович
Башмаков и многие другие. Ведущие специалисты осваивали
производство, перенимали опыт зарубежных мастеров, обучаясь
на предприятиях Англии, Германии, Швеции.

За годы войны завод имени И.И. Лепсе стал одним из
крупнейших в своей отрасли - предприятием с
высокомеханизированным производством, с чётко налаженным
трудовым ритмом, с замечательным коллективом инженеров и
высококвалифицированных рабочих.

Наряду с производственными задачами, руководство завода
уделяло большое внимание социальному развитию.

В 1934 году в посёлке Кратово под ДСК для завода им. Лепсе
выделили земельный участок площадью около 10 гектаров,
расположенный между улицами Высоковольтной, Овражной,
Гоголя и Новой. Индивидуальные земельные участки были
площадью около 2400 кв. м., каждому собственнику выдавался
соответствующий документ.

Московские электромотостроители всегда гордились званием
лепсенцев. Даже свой маленький дачный кооператив, они также
назвали "Лепсенец".

В настоящее время он именуется как ДНТ (Дачное
Некоммерческое Товарищество) Лепсенец.

В настоящее время готовится к изданию книга по названию
«Кратово. Страницы истории дачного посёлка". В ней будет
продолжаться описание истории развития Кратово, залинейной
части посёлка, реализация фон Мекковского проекта. В
предыдущих уже вышедших книгах совсем не упоминается
история развития нашего ДСК, нашего товарищества. Мы хотим
исправить это упущение.

И нас в первую очередь интересуют личности, работавшие на
заводе им. И.И.Лепсе (упомянутые в книге "МЫ - ЛЕПСЕНЦЫ"),
получившее для своих семей земельные участки в посёлке Кратово
и организующие из них дачный кооператив "Лепсенец".



Мы расскажем и о людях, вложивших свой труд в создание и
развитие нашего товарищества, а также об интересных людях,
просто живших на его территории.

Особенности дачной архитектуры Кратово, пространственной
планировки и инфраструктуры первых дачных кооперативов
подробно описаны в книге "КРАТОВО, страницы истории
дачного посёлка" 2018 г. Дома строились по типовым проектам,
разработанными государственными строительными организаци-
ями.

Старые дачи - представлены в фотопроекте Фёдора Савинцова 
во всей их красе.

С конца 20-го столетия дачники начали строить
индивидуальные дачи без единой архитектуры, на свой вкус. Мы
покажем наиболее живописные дачи нашего товарищества, дачи
(правильнее сказать "коттеджи") 21 столетия.

Существенным отличием настоящих зданий от прежних - это
высота заборов. Старожилы вспоминают невысокие ограждения
участков в виде деревянных штакетников высотой не более 1,5
метра, в то время как в наше время дачники стремятся отгородить
свои участки от окружающего мира сплошными заборами
высотой 2,5 - 3 метра.

Товарищество Лепсенец является частью сосново-ёлочного
массива посёлка Кратово, проживать, отдыхать и радоваться жизни в
котором доставляет людям огромное удовольствие. Кроме того,
население обожает Кратовское озеро с прекрасным мраморным
мостом.

Можно согласиться с Валерией Ильиничной Новодворской,
которая была "без ума от здешней природы: какие здесь звёзды по
ночам, а луна какая огромная, величиной со здоровый арбуз, а какие
ароматы трав..."



налаженным трудовым ритмом, с замечательным коллективом
инженеров и высококвалифицированных рабочих. И в этом
немалые заслуги Ивана Андреевича Дикарёва, много лет
бессменно руководившего заводом.

Читателю будут интересны биографические сведения об Иване
Андреевиче Дикарёве.

А на даче - всё иначе!
Небо выше, солнце ярче!
Звёзды в небе, словно свечи!
Тишина. Сверчки.
Да лягушки на опушке
Запоют свои частушки,
Словно милые подружки
где-то у реки.
Даже водочка на даче
Пьётся чуточку иначе,
Льётся в рюмку, словно
плачет,
Радостной слезой.
На закусочку, в придачу,
То, что выросло на даче...
Хорошо! Аж сердце скачет,
И хоть песни пой

И.А.Дикарёв. 
Фото военных лет

Александр Торадов

Дикарев Иван Андреевич,
родился в апреле 1899 года в
селе Любучаны Подольского
уезда Московской губернии в
семье крестьянина.

В 1918 году он вступил в
Красную Армию, где служил в
московском телеграфно-
телефонном дивизионе.

В 1929 году, по решению
Московского обкома союза
металлистов, его направили на
завод им. И.И. Лепсе, на
должность помощника
директора по труду. Уже в 1932

За годы войны завод имени Лепсе стал одним из крупнейших в
своей отрасли предприятием: с высокомеханизированным
производством, с чётко налаженным трудовым ритмом, с чётко



году он становится заместителем директора завода, а с 1934 года –
директором.

Во время войны в г. Кирове, куда завод был эвакуирован, Иван
Андреевич сумел мобилизовать коллектив и завод в очень короткие
сроки начал выпускать продукцию в необходимых для
самолетостроения количествах.

Иван Андреевич был личностью яркой и самобытной. Его отличала
высочайшая требовательность к подчинённым, о чём ходили легенды,
в то же время он был человеком общительным, быстро сходился с
людьми, любил шутку, меткое слово. Он постоянно был среди людей.
Особо отличившимся он тут же, на рабочем месте, вручал в качестве
материального поощрения, талоны на дополнительное питание. В
голодное военное время лучшую награду трудно было представить.

Иван Андреевич показал себя не только талантливым организатором,
но и внимательным человеком, вникавшим во все нужды работников
завода. Он практически ежедневно обходил бараки, где жили рабочие
с семьями, интересовался всеми проблемами и принимал
немедленные, порой жесткие, меры. Лентяев и мздоимцев он не
переносил. Видя бытовую неустроенность большинства работников
завода, организовал производство утвари из отходов металла.

Неустанная деятельность Дикарева на посту директора завода
получила высокую оценку. Он кавалер двух Орденов Ленина (1943 г.

1945 г.) и ордена Трудового Красного Знамени, награжден
многими медалями.

Умер Иван Андреевич Дикарев в 1959 году.

Сегодня в товариществе Лепсенец живут потомки Ивана
Андреевича - его дочь с мужем, внучка и правнук.

Еще один из старейших работников завода - Владимир
Михайлович Самойлович.

В.М.Самойлович
Фото военных лет

В.М. родился в 1905 году в городе
Глухове Черниговской губернии в
семье служащего. В 1923 году окончил
профтехшколу города Глухова и уехал
в Москву, где работал на заводах ВЭТ
и, одновременно учился в
Государственном электромашиностро-
ительном институте, который окончил
в 1926 году. В армии Владимир
Михайлович служил в течение года в
26-й авиационной эскадрильи борт-
техником. После демобилизации вер-
нулся в Москву и был направлен на
электромоторный завод им. И.И.
Лепсе.



(Карен Тигранович окончил Институт Каган-Шабшая и во
время войны работал в Кирове начальником производства завода
им. Лепсе. В дальнейшем долгие годы работал заместителем
главного конструктора другого АКБ)

«Работники завода, которым пришлось с ним работать, и сейчас
вспоминают его добрым словом. Высококвалифи- цированный
инженер, хороший организатор и товарищ, Самойлович не ругал,
не кричал, но каждый работник, за которым числился «грешок»,
понимал, что от него требуется и старался как можно быстрее
поправить положение». (Подробнее на сайте «Родная Вятка»:
https://rodnaya-vyatka.ru/blog/3633/101548)

В начале войны Владимир Михайлович внёс свой большой
вклад в организацию переезда в город Киров работников завода и
их семей, оборудования, налаживания работы там по выпуску
оборонной продукции.

При непосредственном участии Владимира Михайловича на 12
серийных заводах было разработано и внедрено производство
более 250 наименований нового авиационного и специального
электрооборудования. Он был награжден Орденами Ленина,
Трудового Красного Знамени, Отечественной войны I степени,
Красной Звезды и многими медалями. В 1949 году за выполнение
специального задания Правительства был удостоен Сталинской
премией II степени.

В.М.Самойлович в 
рабочем кабинете в 

Москве в 1930-е годы

В.М.Самойлович вместе со своим другом 
Кареном Тиграновичем Шермазановым
на берегу реки Вятки в 1950-е годы.

С ноября 1937 года
Самойлович - главный
инженер завода №266
Наркомата авиационной
промышленности (завода
им. Лепсе).

https://rodnaya-vyatka.ru/blog/3633/101548)
https://rodnaya-vyatka.ru/blog/3633/101548


Получив участок земли для своей семьи в посёлке Кратово, -
вспоминают его дочери, - он принял непосредственное участие в
освоении и обустройстве ДСК Лепсенец.

Он неоднократно избирался на общем собрании пайщиков
председателем правления. В этой должности он активно
занимался хозяйственными делами, такими, как электро - и
водоснабжение территории кооператива, решал вопросы,
связанные с админи- страцией района, согласовывал споры
сторон - участников ДСК.

Среди старожилов следует назвать семьюМогилевских.

«Мои бабушка и дедушка вступили в наш кооператив
«Лепсенец» в 1934 году с момента его основания, - рассказывает
представитель третьего поколения этой семьи Могилевский
Александр. Я родился и, можно сказать, вырос в нашем поселке
Кратово на ул. ТУРГЕНЕВА, здесь же родилась и моя сестра Алла.

Мой дедушка Могилевский Владимир Григорьевич (1906
г.р.) работал на авиационном заводе И.И. Лепсе начальником
техбюро и серийно-конструкторского отдела, ведущим констру-
ктором-электриком.

Младшее поколение 
Самойловичей-

Мария Семёновна Адаскина
и Ксения.

Мой дедушка Могилевский 
Владимир Григорьевич
со мной, своим внуком 

Александром. Кратово 1964 г

Владимир Михайлович Самойлович
пользовался большим авторитетом у
жителей кооператива, поддерживал
благоприятную обстановку в
отношениях между соседями многие из
которых ещё продолжали работать на
заводе Лепсе.

Умер Владимир Михайлович 3 ян-
варя 1980 года в городе Москва.

Его по праву называют легендой со-
ветского авиационного электроаппара-
тостроения.

В настоящее время в дачном
товари- ществе "Лепсенец" живут дети
и внуки Владимира Михайловича. Они
хранят память о своём отце, деде и
прадеде.



Дедушка очень любил дачу, любил строить и ремонтировать.
Он построил летнюю кухню и потом пристроил к ней две
комнаты. Я в то время был еще маленький и мало помню о нем.
Он умер в 1972 году от сердечного приступа.

окончания войны бабушка работала в
Берлине в Союзном Координационном
Совете секретарем Советской делега-
ции и переводчиком с 3-х языков -
немцкого, английского и французского.
За работу в Германии была награждена
квартирой в высотке на Новом Арбате.
Вернувшись в Москву, работала во
Всесоюзном Объединении Судоимпорт
старшим переводчиком. Она автор
французско-русского словаря по судо-
ходству и судостроению (1954 г.).
Кроме того, она много лет до своей
смерти работала на международных
выставках переводчицей с 3-х языков.
Умерла бабушка в 1999 году.

Летняя кухня, которую 
построил дедушка

Моя бабушка Могилевская Софья Савельевна (Хазан)
родилась в 1906 году в г. Петрозаводске и до 1914 года жила в г.
Ленинграде. В 1914 году уехала с отцом и матерью в Швецию г.
Стокгольм, куда был направлен отец – агент пишущих машин. В
1918 году вернулась в Ленинград, закончила фонографический
институт иностранных языков. А в 1930 году вышла замуж за
моего деда и уехала в Москву. В Москве работала в Министерстве
Внешней торговли инокорреспондентом. И в 1932 году у нее
родился сын Могилевский Виктор Владимирович, мой отец. После

Дед и отец Могилевские 
трудятся на участке.

Моя бабушка Могилевская 
Софья Савельевна



Мой отец Могилевский Виктор Владимирович 1932 г.р.
окончил МАДИ и работал на заводе ЗИЛ, будучи мастером
спорта, входил в состав команды завода по велоспорту.

Потом перешёл работать в Объединении ТРАКТОРОЭКС-
ПОРТ при Министерстве Внешней Торговли. В 1966 году был
направлен с семьей в 3х годовую командировку на остров
Цейлон.

Моя мама Могилевская Светлана Николаевна 1940 г.р.
окончила педагогический университет. Она детский логопед
высшей категории.

Мои родители –
Отец Могилевский Виктор 
Владимирович
Мать Могилевская Светлана 
Николаевна.

Моя бабушка Могилевская 
Софья Савельевна, мой дед 
Могилевский Владимир 
Григорьевич и отец 
Могилевский Виктор 
Владимирович.

Моя сестра Могилевская 
Алла Викторовна 1972 г. р. 
проживает в гор. 
Страсбурге и работает в 
Европейском Суде по 
Правам Человека. У нее 
двое сыновей Алеша и 
Миша, мои племянники.



Воспоминаниями об Израиле Шмульевиче Шнерере (1907-
1971 гг.) поделился его внук Игорь Маркович Борщевский.

«Дедушка родился в Могилеве-Подольском в семье мещанина
Шмуля Овшиевича Шнерера, выходца из украинского местечка
Дубно. Семья пережила погромы 1917-20 гг.

В конце двадцатых годов дедушка Израиль закончил в
Могилеве - Подольском школу комсомольского актива (аналог
Рабфака, среднее образование), после чего в начале тридцатых
переезжает в Москву, участвует в середине 30-ых годов в стро-
ительстве московского метрополитена.

На фотографии представлен 
Израиль Шмульевич Шнерер  с 

родным братом Шимоном (Семеном) 
и с женой Анной (бабушкой Игоря и 

Инны). Бабушку все звали Анной 
Давыдовной

Затем устроился работать на
завод им. И.И.Лепсе. На заводе
был комсомольским идеоло-
гическим работником, органи-
затором. В период эвакуации
занимался организационно-
хозяйственным обеспечением
эвакуированных сотрудников.

Для обеспечения трудя-
щихся завода необходимыми
предметами домашнего обихо-
да был создан цех ширпотреба,
который возглавил коммунист
И.Ш. Шнерер.

В предельно сжатые сроки
этот цех начал выпускать
тарелки, ножи, вилки, мыло,
спички, радиопродукторы. Часть
продукции цеха направлялась в
магазины города.

Могилевский Александр 
Викторович

Получается, что я являюсь третьим поколением с начала
создания нашего кооператива Лепсенец.



Семья Оганезовых

Сергей Георгиевич Оганезов родился в городе Тбилиси в 1895
году. Переехал в Москву в 30-х годах. Окончил энергетический
институт и начал работать инженером-энергетиком на заводе им.
Лепсе. Приказом №266 от 30 марта 1942 года был назначен главным
энергетиком завода.

С.Г. Оганезов получил от завода земельный участок совместно со
Шнерером и Рыжковым размером в 40 соток, получив об этом
справку. В 1937 году начал строить дом.

Будучи сотрудником завода, получает в 1937 году ордер на
строительство дачного дома совместно с Оганезовым и Рожковым
и земельный участок размером 40 соток на троих.

Сейчас из его наследников проживают в посёлке Кратово в
товариществе "Лепсенец" его правнуки: Игорь Маркович (сын
Лизы, дочери дедушки Израиля) с двумя дочерьми и Инна
Феликсовна (дочь Феликса, сына дедушки) с дочерью
Вероникой».

Ордер на дом для семьи
Шнереров

Оганезов Сергей Георгиевич. 
1937 год. Пустая просека. 
Будущая улица Тургенева



Был председателем правления ДСК. Принимал активное
участие в благоустройстве кооператива. Оставил после себя
память созданием электрической подстанции для кооператива
(угол Высоковольтной и Средней улиц).

Сергей Георгиевич был очень хорошим семьянином. Его семья
состояла из 4-х человек: он сам, жена Евгения Меликовна, дочь
Наргиза и сын Сергей. В настоящее время на даче проживают
потомки Оганезова С.Г.: жена сына Сергея Валентина Сергеевна
и дочь Наргизы Марьяна Грантовна со своим семейством. Они
хранят память о своём предке.

Наргиза
(на фото слева)

Семья Никитиных

Никитин Алексей Корнилович родился в Москве в 1900 году
в семье ткачей. С 1915-1925 годы работал слесарем.

Никитин Алексей Корнилович

(1900 – 1965)

В 1929 году закончил
электромашиностроительный
институт имени Каган-Шабшая,
после его окончания был отправ-
лен в Англию на завод метропо-
литен-Виккерс на 2 года для
повышения квалификации.

В 1932 году был принят на
работу на завод «Лепсе», где
занимал разные административ-
но-хозяйственные должности. В
1941 был назначен начальником
филиала и руководил эвакуацией
завода в город Томск, где при
слаженной работе коллектива



Дочь Юрия - Наталья
Юрьевна Кузьмина
(Никитина) в 1968 году
познакомилась со своим
будущим мужем Андре-
ем, так же жителем посёл-
ка, и после замужества в
1974 году переехала в дом
на улице Гоголя (товари-
щество им. Туполева).

быстро запустили завод в эксплуатацию. Также, Алексей
Корнилович вёл активную партийную деятельность, неодно-
кратно избирался в члены партбюро, в члены Горкома. Был
награждён двумя орденами и тремя медалями. В 1939 году от
завода «Лепсе» получил земельный участок на территории
товарищества "Лепсенец". Его семья состояла из жены Аси и двух
детей - Галины и Юрия.

Сын Никитина Юрий Алексеевич Никитин (1928-1996)
в 1963-1965 годы работал главным инженером завода «Истра».

Семья Алексея 
Корниловича 
Никитина: жена 
Ася и дети - Юра 
и Галя

Никитин Ю.А. принимал активное участие в проведении в
«Лепсенец" газопровода. В дальнейшем Юрий Алексеевич занимал
пост зам. министра энергетической промышленности, был членом
правительства.

Никитин Юрий Алексеевич



В настоящее время из семейства А.К. Никитина живут ещё в
товариществе "Лепсенец" сын Галины Брун Владимир
Александрович (внук Алексея Корниловича Никитина) 1960 г.р.
и его дочь (правнучка Алексея Корниловича Никитина)
Максимова Дана Владимировна с 2-мя дочерьми и мужем. На
фото представлен дом, в котором проживают Владимир с Даной и
её детьми. В 2004 году Дана закончила факультет ортопедической
стоматологии и по сей день работает стоматологом-ортопедом в
городе Москва.

Семья Башмаковых

Башмаков Виктор Константинович – (1904 – 1986) член ДСК
«Лепсенец» с 1965 года, с момента приобретения дачи по адресу
Высоковольтная, 20. Сразу по вступлении в члены ДСК в 1965 году
был избран в Правление ДСК как старый работник завода им. Лепсе и
опытный производственник. В 1973 году в связи с передачей дачи
сыну Башмакову Игорю Викторовичу и приемом его в члены ДСК
вышел из числа членов ДСК «Лепсенец», а его сын был избран в
Правление ДСК «Лепсенец», а позже избирался председателем
Правления.

Дом Даны 
Владимировны 
Максимовой



Его трудовой стаж насчитывает 66 лет с 1920 г. по 1986 г. Краткое
изло- жение его жизненного пути и перечень правительственных
наград приведены в книге «Высокие награды Родины – ФГУП
ВНИИА» (страница 22) под редакцией д.э.н. С.Ю. Лопарева, также
являющегося членом ДНТ «Лепсенец» (ниже приводится фотокопия
страницы из этой книги):

Награды: орден Трудового Красного Знамени (1945 г.), орден
Ленина (1956 г.), медали «За доблестный труд в Великой
Отечественной войне 1941-1945 гг.», «В память 800-летия Москвы»,
«30 лет Победы в Великой Отечественной войне», «За доблестный
труд. В ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина»,
«Ветеран труда».

Еще об одном специалисте из команды И.А. Дикарева необходимо
упомянуть, т.к. кроме завода им. Лепсе его имя напрямую связано с
одним из ведущих предприятий Раменского района – Раменским
приборостроительным конструкторским бюро (РПКБ). Основателем,
первым директором и главным конструктором РПКБ был доктор
технических наук, Герой Социалистического Труда, лауреат
Ленинской и Государственной премий СССР Серапион
Вениаминович Зеленков. Его именем названа одна из площадей
города, на которой установлен бронзовый бюст почетного
гражданина г.Раменское.

(https://blogs.7iskusstv.com/?p=14049)

Виктор Константинович Башмаков родился в 1904 г., в дер.
Крутые Кармановского р-на Смоленской обл. В 1928 г. окончил
Московский химико- механический техникум. Башмаков прошел
большой производственный путь, начав в 16 лет с труда слесарем
в железнодорожных мастерских Саратовской области и в
Московском депо «Сортировочная».

В 1927-35 гг. работал на Электромоторном заводе им.Лепсе
(№266), прошел путь от слесаря-инструментальщика до
начальника цеха. В 1935-37 гг. работал директором завода
«Красный Маяк» (г. Ярославль). В 1937-38 гг. работал в 19 ГУ
Наркомата оборонной промышленности в должностях главного
механика и начальника технического отдела. В 1938-50 гг.
работал главным технологом на заводах МАП. В 1950-51 гг.
работал инженером Гостехники при СМ СССР.

Во ВНИИА работал в 1951-72 гг. и в 1974-86 гг. в должностях:
ведущий инженер-конструктор, начальник конструкторско-
технологического отдела, заместитель главного технолога.

Был участником «Атомного проекта СССР Водородная
бомба.1945-1956 г.г.», за что получил Орден Ленина (см.
фотокопию Указа Президиума Верховного Совета СССР).

https://drive.google.com/file/d/1LRVkeU3ac9TyIJOfW2YJhBSNMKynAVxb/view?usp=sharing
https://blogs.7iskusstv.com/?p=14049


Ещё об одной семье товарищества «Лепсенец» стоит
упомянуть. Ее глава – Иван Федорович Ореханов родом с
рязаньщины. Он родился в 1899 году. В молодости работал у
родного дяди (у того было свое дело), скопил денег и построил
единственный в деревне кирпичный дом. Женился и стал
обрастать хозяйством, но тут грянула коллективизация. Местные
власти решили устроить в доме Ореханова школу, а когда хозяин
стал возражать, пригрозили применить силу.

Не дожидаясь расправы, он покинул родную деревню и вместе
с семьей отправился к своей сестре, которая жила в Кратове. По
началу поселились у нее. Для человека, который не боится
работы, всегда найдется дело. Шел 1935 год на землях поселка
шло активное строительство ДСК «Лепсенец», и Иван Федорович
начал работать там грабарем.

Тут надо пояснить, кто такие грабари. Это «исчезнувшая
профессия на стройках, - пишет в своем блоге историк Андрей
Новосельский, - В одну лошадиную силу и пару крепких рабочих
рук. В руках - поочерёдно вожжи и лопата. Они заменяли собой
современную технику: бульдозеры, скреперы, экскаваторы и
самосвалы». Грабари перевозили грунт и строительные
материалы.

Работая на строительстве дач, Иван Федорович обратил на
себя внимание членов правления: работник серьезный,
старательный и для кооператива полезный, поэтому решили
выделить ему участок наравне с рабочими и служащими завода
«Лепсе». Так семья Ореханова обрела место постоянного
жительства.

Войну 1941-1945 года Иван Федорович прошел от звонка до звонка
и вернулся инвалидом - после ранения осталась изуродованной
правая рука – кисть практически отсутствовала.

Как пережила военные годы жена Ивана Федоровича - Мария
Васильевна, нетрудно себе представить. В семье к тому времени было
9 детей, не считая тех двоих, что умерли в младенчестве. Уже после
войны, в 1946 году родилась еще одна дочь Татьяна, по ее
воспоминаниям и написан этот очерк. А в1947 году Марии
Васильевне было присвоено высокое звание «Мать-героиня» с
вручением одноименного ордена. Награду она получила из рук
Председателя Президиума Верховного Совета СССР Шверника Н.М.

«Мать-героиня» — высшее звание, присваиваемое многодетным
матерям, и название одноимённого ордена в СССР. Звание и орден
учреждены Указом Президиума Верховного Совета СССР 8 июля
1944 года. Согласно «Положению о звании „Мать-героиня“», оно
присваивается с одновременным награждением орденом матерям,
родившим и воспитавшим 10 и более детей, по достижении
последним ребёнком возраста 1 года и при наличии в живых
остальных детей этой матери.

https://ru.wikipedia.org/wiki



Ореханов Иван Фёдорович
(1899 - 1982) и Ореханова Мария 
Васильевна (1904 - 1961). 
Дата фотографии - 1941 г.

Вручение орденов 
Шверником 
произошло в 1947 
году

В те послевоенные годы многие держали коров, в семье Орехановых
их было две – семья-то большая. Вместе со своими Иван Федорович
гонял по берегу Хрипанки и соседских коров, всего голов в 15-20.
Местная ребятня с восхищением следила, как ловко дядя Ваня управля-

Иван Фёдорович 
Ореханов и соседка 
Александра Васильевна 
Игумнова. 
Дата фотографии -
1975 г.

ется с длиннющим кнутом, как
щелкает им. Каждому хотелось
хоть не долго подержать его в ру-
ках, но попросить об этом дядю
Ваню никто не решался.

Супруги прожили долгую, пол-
ную тяжелых испытаний жизнь,
вырастили детей и оставили о себе
добрую память.



Семья Сединкиных

И ДОЛЬШЕ ВЕКА ДЛИТСЯ ЖИЗНЬ

В кооперативе жила старейшая семейная пара - Сединкина
Клавдия Николаевна и Шехтман Георгий Абрамович, которая,
выполняя общественную работу в правлении ДСК Лепсенец,
сыграла большую роль в развитии товарищества.

Шехтман Георгий Абрамович - (1895 - 1977 гг.), инженер-
строитель, во время войны строил больницы, школы, разгребал
завалы после бомбёжек.

«Мне очень повезло с отцом. Он был очень мягким и добрым
человеком, очень любил меня, был внимательным и заботливым,
приучал с детства к труду и порядку», - вспоминает Сединкина
Раиса Георгиевна.

Сединкина Клавдия Николаевна - долгожитель (1906 - 2011
гг.), участник ВОВ, в послевоенные годы - прокурор Раменского
района Московской области, пенсионер Республиканского
значения. Она не жила в горной местности, и прожила не легкую
жизнь. Закалку характера она получила в детстве в уральской
деревне, а потом, позже, на войне.

«Жизнь одна и прожить её надо с пользой и красиво» - завет
отца запал ей в душу в далёкой юности.

Трудовую жизнь К.Н. начала с 6 лет: в свободное от школы и
от домашних дел время начала работать у соседских маленьких
детей няней - "играть с живыми куклами". Работала каблучницей
(изготавливала колодки для обуви). В 17 лет уехала в Свердловск,
устроилась ткачихой на льнопрядильную ткацкую фабрику.
Работая на фабрике, экстерном получила среднее образование.



В 27 лет была принята в ряды коммунистической партии.
Продолжала работать по комсомольской линии. В 31 год
поступила в институт подготовки кадров Красной профессуры и
получила высшее образование. Вышла замуж, в 1936 году
родилась дочь.

До ухода на пенсию К.Н. проработала на 17 различных
должностях.

Работала ответственным инструктором ЦК комсомола, в
Московском горкоме партии, после войны районным прокурором

(юристом первого класса), избиралась депутатом районных и
окружного Советов.

В 1933 году была направлена в самый крупный в Советском
Союзе свекловичный совхоз.



Когда началась война, К.Н. добровольно вступила в Красную
армию, и оказалась в сортировочном эвакогоспитале №1072
Западного фронта, секретарём политбюро. ВОВ К.Н. закончила
капитаном.

ПРОКУРАТУРА.

В послевоенные годы были организованы ЦК КПСС
одногодичные курсы для подготовки прокуроров из лучших
партийных активистов с целью укрепления органов прокуратуры.

Вызвал меня первый секретарь райкома и сказал: «Иди на эти
курсы, по характеру из тебя получится хороший прокурор». Я
подумала, поговорила дома и пошла учиться на эти курсы.

Прокурорские курсы я окончила на отлично. Во время
пребывания на курсах экстерном окончила институт, получила
диплом о высшем юридическом образовании. На курсах мне
присвоили звание «юрист первого класса» и направили на работу
в прокуратуру Московской области, там я стала прокурором
отдела общего надзора.

В прокуратуре МО Раменского района я проработала 10 лет.

Демобилизовалась из армии в 
октябре 1945 года.



К нам приходили девушка чуть старше нас, которую раньше мы
видели в «Лепсенце» на волейбольной площадке, и похожая на нее
симпатичная женщина средних лет; они предложили нам, вместе с
молодежью из других кооперативов, взять шефство над колхозом
«Путь к коммунизму».

По распоряжению прокурора, машинистка напечатала нам
достаточное количество повесток — приглашений на собрание и
несколько экземпляров «Обращения к молодежи дачно-строительных
кооперативов». С этими бумажками созывать народ стало легче.
Народу набралось довольно много. Кроме москвичей, пришли и
некоторые ребята, жившие в Кратове круглый год. Из взрослых,
кроме Клавдии Николаевны и коменданта, присутствовал писатель
Ласкин — автор диалогов Мироновой и Менакера.

В нашей шефской работе самым полезным делом были выезды на
прополку моркови и свеклы, уборку картофеля. Наша компания
ездила три раза. Работа была трудноватой (это же не клубнику полоть
у себя на участке), но и приятной, даже радостной. Мы трудились на
берегу Москва-реки около устья главного рукава Пехорки. В
перерыве и после рабочего дня купались, переплывали Москва-реку.
Из колхоза нам привозили хлеб и фляги с молоком. Но, пожалуй,
больше времени и энергии, чем работа в поле, у нас заняли
организационные дела. Ведь мы, несколько ребят из двух кратовских
кооперативов, оказались главным активом, привлекавшим к шефской
деятельности народ из Быкова и других мест. Ездили туда вместе с
Клавдией Николаевной на предоставленных ей автомобилях.

Работой в прокуратуре я осталась довольна. Умела быть
самостоятельной, ответственной за дело, ни перед кем не
преклонялась, не ждала подсказок.

Раменская прокуратура - мое последнее рабочее место, где
получала зарплату и крайний конец моего трудового стажа.

ШЕФСКАЯ РАБОТА

Работая в прокуратуре, Клавдия Николаевна организовала и
возглавила шефство молодежи дачно-строительных кооперативов
Московской области над колхозами и совхозами.

Об этом рассказывает Олег Амитров в своей книге "КРУГИ
ОБЩЕНИЯ" (2013 г.), где он описывает свою послевоенную
юность в Кратове.

Это движение возглавили партийно-комсомольские власти
Раменского района. По партийной линии ответственной сделали
главного районного прокурора Клавдию Николаевну Сединкину,
имевшую дачу в «Лепсенце» и приходившуюся мамой
зачинателю движения Рае Шехтман. Первый разговор на эту тему
между представителями дачно-строительных кооперативов
«Лепсенец» и «На новом пути» состоялся 17 июня 1952 года.



В свободное время наводили контакты со своими ровесниками.
Среди них были симпатичные ребята, с которыми мы охотно
общались и на полевых работах, и в районных учреждениях, куда нам
тоже приходилось вместе заглядывать. Кстати, и с соседями -
лепсенцами мы тогда сблизились, ходили друг к другу в гости, по
вечерам играли в «кинг». Даже удивительно, что эти связи
прекратились, как только кончилась шефская работа. Кроме прополки
свеклы и моркови, в наших планах была и помощь колхозу в
организации шахматных турниров, пополнении библиотеки, выпуске
стенгазет и прочего. В последний раз мы ездили полоть 31 июля. На
этом наша общественно-полезная работа кончилась.

Несколько слов и о нашей молодёжной компании - лепсенцах.
Наша компания была на 1 год старше компании из Нового Пути.
Наша дружба продолжалась около 3-4 лет. Некоторые из нашей
компании изолированно посещали компанию из Нового пути. Олег
Амитров написал даже стихотворение, где фигурируют наши друзья -
Эра Итенберг и Арик Авцын.

1952 год. Моя мамочка, Клавдия Николаевна, будучи прокурором Раменского 
района, уговорила мою дачную компанию поехать в колхоз на уборку картофеля, 

прополку моркови и свёклы.

Один абзац оттуда:
Там часто Аня с Эрой в паре
Неслись, показывая класс.
Там стилем рвал веселый Арик.
Учили этому и нас.



Ничто на земле не проходит бесследно,
И юность ушедшая всё же бессмертна.
Как молоды мы были, как молоды мы были,
Как искренне любили, как верили в себя.

Члены нашей молодёжной компании: крайний слева – старший брат 
Эдика Вайншенкера, в центре – Феликс Шнерер, крайний справа - Арик 
Авцын

Жаркий день. Все сфотографились после купания в нашем озере:               
Шестая слева Сединкина Раиса Георгиевна. Восьмой (лежит) – Старший 

брат Эдика Володя Вайшенкер. Рядом с ним – Арик Авцын, рядам с ним 
вправо – Наргиза Оганезова.

Мы вечерами до полуночи, а то и до утра вели беседы о
смысле жизни или просто травили анекдоты. Всем известно, какая
бывает акустика в тихие летние ночи. Арик Авцын и Феликс
Шнерер много пели песен.

Слова из песни (слова Н.Добронравова, музыка А.Пахмутовой)



«Сколько душевного тепла она подарила мне! Она ограждала меня
от опасностей, но в тоже время помогала быть уверенной в себе и
способной справляться с жизненными невзгодами. Очень деликатно
беседовала со мной, подростком, о девичьей чести. У меня с
мамочкой всегда сохранялись доверительные отношения, я всегда
делилась с ней всем, что меня тревожило.
После войны она забрала к нам из деревни свою старенькую маму и
трогательно о ней заботилась. Для меня это было хорошим примером,
научило с готовностью отзываться на чужую беду, заботиться о
близких и слабых.

Мама всё умела делать и мне с детства прививала навыки
домоводства. Я часто вспоминаю эпизод, когда я познакомилась с
будущим мужем, и мы собирались на праздник 8 марта в институте.
Мамочка за ночь сшила мне потрясающее платье с юбкой полный
клёш из чёрного муара. Кружиться в танце в этом платье было так
замечательно».

Не только я, но и мой муж, наши дети и внуки с теплотой и
любовью вспоминают об этой удивительной женщине, которая до
глубокой старости оставалась молодой.
Наша семья (мы с мужем, наши дети и внуки) Клавдию Николаевну
боготворила и она, конечно, очень любила все наши семейные
праздники».

Кратовский пруд. Летний 
отдых.
Автор фото: Михаил 
Петрович Грачев

Мы целыми днями играли в волейбол, натягивая сетку в
туполевском лесочке, в жаркую погоду отправлялись купаться на
Москву - реку или довольно часто уходили на целый день в лесочек ,
где жгли костёр, жарили шашлыки....Регулярно купались в нашем
озере, катались на детской железной дороге.

Так как мой отец Георгий Абрамович очень трепетно относился к
нашим поздним посиделкам, мамочке приходилось его обманывать,
укладывать на кровать "куклу", уверяя, что дочка спит.

Несмотря на постоянную занятость, Клавдия Николаевна много
времени уделяла семье и единственной дочери, которая трепетно
вспоминает свою маму.

Умерла К.Н. почти в 105 лет - не дожила до 105 лет 2 недели.



Свою первую книгу «Вспоминалка» Сединкина 
К.Н. написала  к своему 100-летнему юбилею, 
в 2006 году.

Новый глава управы 
«Донской» поздравляет К.Н. 
с презентацией книги.

Её 2-я книга «Это было давно, кто 
повторит»? была закончена в августе 2008 
года. В ней Клавдия Николаевна обобщила 
итоги работы общественности нашего двора в 
шестидесятые годы. Эту книгу мы передали 
президенту Медведеву Д.А., так как президент в 
одной из своих речей ратовал за возрождение в 
нашей стране дворовых клубов.

Ответ пришел быстро, через 3 недели. От 
имени президента благодарили К.Н. и обещали 
применять её опыт в практической работе 
страны.

В 2006 году о К.Н. напечатали в 
книге «ПОКОЛЕНИЕ ПОБЕДИ-
ТЕЛЕЙ», которая была издана 
руководителями Донского района 
Южного административного 
округа г. Москвы.



Семья Клавдии Николаевны (2006 год): одна дочь, 
двое внуков, два зятя, пять правнуков, одна невестка.

Первый ряд слева-направо – Невестка – Хейн 
Татьяна Евгеньевна; Внук - Александр Аркадьевич, в 
центре – Сединкина Клавдия Николаевна; Дочь –
Сединкина Раиса Георгиевна; Внуки: Сединкин 
Александр Аркадьевич и Токер Ирина Аркадьевна; 
Правнуки: Сединкин Владимир Аркадьевич; второй 
ряд справа-налево – Сединкина Евгения Аркадьевна, 
Сединкина Александра Аркадьевна, Токер Софья 
Леонидовна, Сединкина Софья Аркадьевна; Зять –
Токер  Леонид  Борисович. 



Но вернемся к ДСК «Лепсенец».

Председателями правления кооператива за все годы
существования ДСК с 1937 года трудились активные жители
товарищества:

Игумнов Яков Александрович,

Самойлович Владимир Михайлович,

Оганезов Сергей Георгиевич,

Авцин Мендель Вениаминович,

Пастухов Александр Николаевич,

Панкратов Николай Дмитриевич,

Башмаков Игорь Викторович,

Вайншенкер Эдуард Анатольевич,

Мизинова Ирина Викторовна,

Янкилевская Ирина Викторовна,

Пустыльник Лиллия Ивановна,

Сединкин Александр Аркадьевич - работает с 22.08.2021 г.

В середине верхнего ряда стоят Сединкина Клавдия Николаевна и справа 
от неё её муж Шехтман Георгий Абрамович. Остальных членов ДНТ 

узнают живущие лепсенцы: Все узнают нашего бухгалтера Анну 
Николаевну Столбикову, её мужа Соколова Ивана Александровича, 

Панкратова Николая Дмитриевича, Эстрона Арона Львовича (1-й ряд 
третий справа), Хомякова Сергея Терентьевича, Генералову Ольгу 

Максимовну (2-й ряд первая),



Нельзя не упомянуть о хозяйственниках, которые трудились на
благо товарищества, выполняя работу Управляющих:

- Хомяков Сергей Терентьевич,

- Стасюк Апполинарий Арсентьевич,

- Хомяков Борис Сергеевич.

Об отце и сыне Хомяковых расскажем подробнее.

Хомяков Сергей Терентьевич поселился в посёлке Кратово,
в ДСК "Лепсенец" в 1936 году. До этого времени он жил с семьёй
в деревне "Каменское" Нарофоминского района.

ДСК "Лепсенец" в то время только обустраивался: не было
воды, света, газа. На участке был колодец глубиной 13 м. Дом
отапливался печкой, освещение - керосиновая лампа. У Сергея
Терентьевича в то время был сын 12 лет и дочь 7 лет, жить было
нелегко, хотя жена Хомякова во всём ему помогала. На её плечи
легла забота о детях и о подсобном хозяйстве (корова, огород).
Когда в 1941 году завод был эвакуирован в г. Киров, семья
осталась одна, а она пополнилась ещё 2-мя сыновьями и дочкой.
Итого в 1941 в семье было 5 детей. В 1945 году Сергей
Терентьевич был уволен с завода по инвалидности 3-й группы и
был принят в ДСК им."Лепсенец" в должности управляющего.

Хомяков Сергей Терентьевич (1908-
1989)

В 1945 году, как и в 1936-м, не
было света, воды, газа. Управля-
ющему надо было организовывать
быт кооператива. Началась работа
управляющего. Надо найти орга-
низации по составлению проектов
по электро- фикации, водоснабже-
нию, газофикации. На это уходи-
ли годы.

Первое водоснабжение ДСК
«Лепсенец» получил из города
Жуковского. Через несколько лет
водоснабжение стало поступать
из Раменского водоканала, когда
была построена водонапорная
башня в Кратово.

Первое энергоснабжение было проведено на деревянных столбах
внутри стыков участков, а через несколько лет электросеть прошла по
улицам Высоковольтная, Тургенева, Гоголя и было организовано
уличное освещение.



Хомяков Борис
Сергеевич,
1941 г.р.

Хомяков Сергей Терентьевич, вместе с молодым Эдуардом 
Анатольевичем Вайншенкером.

Газофикация кооператива произошла намного позднее. Всеми
этими вопросами занимался Хомяков С.Т.

Он также помогал членам ДСК в строительстве дач, за что
много раз получал благодарности на общих собраниях ДСК. Вся
его работа была очень ценна и оказывала большую помощь
председателю правления Пастухову Александру Николаевичу.

Сергей Терентьевич выбирался несколько раз депутатом
Кратовского поссовета, где также плодотворно трудился.

Коллектив ДСК очень уважительно и тепло относился к
Сергею Терентьевичу. Его сын Борис Сергеевич хранит до сих
пор текст поздравления с наилучшими пожеланиями его отца

с 60-летием, подписанный 73-мя подписями членами товарищества.
В 1987 году Хомяков С.Т. уволился по собственному желанию. На
должность управляющего был назначен Аполлинарий Арсентьевич
Стасюк, а через несколько лет – сын Хомяков Борис Сергеевич.

Кооператив жил спокойной жизнью, все коммуникации работали
нормально. Были, конечно, небольшие неисправности, которые
быстро исправлялись. Но в начале 2000 года началась проблема с
водопроводом. Металлические трубы ржавели, засорялись, шла
ржавая вода. Правлением ДСК было принято решение заменить



трубопровод на трубы из ПНД. Была организована инициативная
группа во главе с Пустыльником Михаилом Яковлевичем.
Началась кропотливая работа.

Борис Сергеевич был очень внимательным и заботливым
управляющим. Любую проблему, которая возникала в хозяйстве
частного сектора, он помогал решить безотлогательно - или
самостоятельно, или находил человека, который мог осуществить
определённый ремонт. При любых поломках в общем хозяйстве
по электричеству, водоснабжению, газу, Борис Сергеевич всегда
находил нужный телефон определённого ведомства. Мезинова
Ирина Викторовна, которая в то время осуществляла работу
председателя правления, очень уважительно вспоминает
отношение к работе Хомякова. Борис Сергеевич никогда не
отказывался и от мелкой работы. Она вспоминает, как он
тщательно следил за работой электрических лампочек на
дорожных столбах. Во время смены трубопровода Хомяков
сделал специальный шест в 2 метра для измерения глубины
траншеи.

Вся семья Хомяковых отличалась большой работоспособ-
ностью. Борис Сергеевич с сыновьями обновили старый дом и
построили великолепный новый дом, в котором, наверняка, очень
просторно и уютно живётся большой хомяковской семье - ему с
женой, двум сыновьям с жёнами, двум внукам и одной внучке.

Новый дом, 
который построили 
сам Хомяков Б.С. с 
сыновьями.

Участок Хомяковых 
переполнен кустами роз –

жена Бориса Хомякова 
увлечена розарием.



Гринберг Галина Павловна

Галина Павловна окончила педиатрическое отделение
медицинского института и 50 лет проработала педиатром. Она стояла
у истоков Жуковской детской больницы, работая заведующей
педиатрическим отделением.

Считая педиатрию своим призванием, она была как врач и как
человек изумительной, необыкновенной личностью. Выписывая
своих пациентов из стационара на долечивание, она, как правило,
находила силы наблюдать их и в домашней обстановке товарищества.

В человеке всё должно быть в 
меру, кроме юмора и здоровья.

В борьбе за жизнь пройдут твои года,
Как завещал нам Гиппократ:
«Сгорая сам, другим свети всегда,
За свет не требуя наград».

Гринберг Галина Павловна 1911-1978 годы.

КОРИФЕИ 
МЕДИЦИНЫ

«Здоровье сохранить – задача медицины,
Болезней суть понять и устранить 
причины».

Авиценна

Юрий Никулин



Участок со срубом Галина Павловна Гринберг (в девичестве
Гагарина) купила в 1947 году.

В конце 1980 - начале 1990 года управляющим товарищества
"Лепсенец" был зять Галины Павловны, герой ВОВ Аполлинарий
Арсентьевич Стасюк.

Поливанов Кирилл Александрович.

В нашем товариществе живёт, продолжая династию корифеев
медицины, внук Гринберг Галины Павловны онколог-хирург
Поливанов Кирилл Александрович. Его пациенты считают, что у
Кирилла Александровича "золотые" руки и стараются лечиться
только у него. Он является ведущим хирургом итальянского
медицинского центра города Жуковского Medlotti.Галина Павловна за работой у себя в кабинете

Галина Павловна
выслушивает 
пациентку

Поливанов Кирилл 
Александрович



Кирилл Александрович - добропорядочный сосед, великий,
потомственный врач, золотой человек, для многих кратовчан -
просто друг! Многие годы проработавший в одном из
московских онкологических центров, зарекомендовавший себя
как отменный хирург, и этот человек наш сосед, с которым мы
встречаемся на улицах Кратово без белых халатов, он всегда
готов помочь и ответить на интересующие нас вопросы, придти
на помощь в трудную минуту. Так же он порядочный семьянин,
у которого замечательная жена и двое детей, которые, я надеюсь,
продолжат эту замечательную династию врачей в Кратово и
будут гордиться своим отцом.

Максимова Дана Владимировна.

Дана Владимировна, 1984 года рождения, в 2004 году
закончила Московский 1-й медицинский институт имени
Сеченова по специальности "ортопедическая стоматология".
Проходила много курсов по съёмному и бюгельному
протезированию по немецкой технологии. Все 17 лет своей
трудовой деятельности занималась исключительно съёмным
протезированием. Основная категория - 60+.

Дана Владимировна 
принимает пациентку



Гинеколог - "женский" врач, который поможет при заболе-
ваниях, характерных только женскому организму (болезни
женско-полового организма, нарушения цикла) и при заболе-
ваниях женской репродуктивной системы (недостаток гормонов,
бесплодие, контрацепция, беременность).

Систематически повышала свою квалификацию и внедряла в
практику новые средства лечения, передовые и организационные
формы работы.

Врач акушер-гинеколог женской консультации проводит
лечебно-профилактические мероприятия, направленные на
предупреждение осложнений беременности, послеродового
периода, гинекологических заболеваний на основе современных
достижений науки и практики. Осуществляет раннее выявление
беременных женщин (до 12 недель беременности) и диспансерное
наблюдение. Выявляет беременных женщин, нуждающихся в
госпитализации в отделения патологии беременности родильных
домов и другие лечебно-профилактические учреждения по
профилю заболевания (экстрагенитальные, эндокринные
заболевания, иммуноконфликты, и др.). Проводит занятия по
психопрофилактической и физической подготовке беременных к
родам. Организует и проводит профилактические гинеколо-
гические осмотры женщин с использованием современных ме-
тодов обследования (кольпоскопия, цитология и др.) с целью
раннего выявления и лечения гинекологических заболеваний.

Самойлович Александра Владимировна.

Александра Владимировна - младшая дочь Владимира
Михайло- вича Самойловича - врач акушер-гинеколог, 1942 г.р. В
настоящее время на пенсии.

Окончила 1-й Московский
Медицинский институт имени
Сеченова. Долгое время рабо-
тала в роддоме №27. Последние
20 лет - врач-гинеколог в МСЧ
№26.

Ветеран труда. Врач высшей
категории. Общий стаж работы
- 48 лет.

Во время работы окончила
"Курс клинической психологии
в акушерстве".

В своей практической деятельности широко применяла
биоэтические и медико-психологические аспекты гинекологичес-
кой помощи с учётом особенностей этики и деонтологии в аку-
шерстве и гинекологии.



В 1991 г. присвоена высшая квалификационная категория
«Ветеран труда» (от 21.01.97 г). Награждена медалью «В память 850-
летия Москвы».

Мне неоднократно выносились благодарности от руководителя
Департамента здравоохранения г. Москвы «за многолетнюю
добросовестную работу в системе городского здравоохранения и в
связи с празднованием Дня медицинского работника», в связи с 70-
летним юбилеем (октябрь 2006 г.), а также в составе училищной
спортивной команды при участии в городских спартакиадах
медицинских училищ г. Москвы.

В свою профессию была влюблена. Общий стаж по специальности
55 лет.

Старалась увлечь студентов медициной, расширить мотивацию к
учебе, научить милосердию. От своей педагогической работы, от
общения со студентами получала огромную положительную энергию.

Написала 10 учебников по всем разделам программы обучения
студентов по внутренним болезням в системе СПО (Среднее
профессиональное образование).

Сединкина Раиса Георгиевна, 1936 г.р. Образование
Высшее медицинское. В настоящее время на пенсии.

После окончания в 1959
году 2-го Московского меди-
цинского института им. Н.И.
Пирогова (лечебное дело)
работала участковым врачом.
Работала старшим научным
сотрудником на кафедре усо-
вершенствования врачей 3-го
Медицинского института, заве-
довала пульмонологическим
отделением больницы №60.

Кандидат медицинских
наук (Защитила кандидатскую
ди- ссертацию в 1974 году).

С 1989 г. – преподавала в системе среднего медицинского
образования в должности преподавателя клинических дисциплин
(терапии, гериатрии, сестринского дела в терапии, клинической
фармакологии и др.).



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Чибова Лидия Борисовна

Я живу здесь постоянно около 30 лет. Когда я вступила в права
наследства, стало понятно, что я ничего не знаю, мало что понимаю и
ещё меньше умею. Вот тут – то при решении этих проблем и вышли
на авансцену Володя Жданов, который помогал с электричеством, и,
конечно, Андрей Гусев. Вся газофикация, разводка водяных и газовых
труб требуют абсолютной квалификации. Андрей всегда работает и
быстро и уверенно. Больше того, когда я уже сама «взошла в
степень», у него всегда можно спросить совета и получить
разъяснение. Вообще-то я не помню ни одного случая, чтобы он не
помог. И опять – таки с лёгкой руки Володи Жданова, сделали мы
втроём с Могилевскими и Брунами новую резку воды, а заодно
познакомились и подружились со Светланой Николаевной
Могилевской, женщиной обаятельной, очаровательной и сказочно
инициативной. В нашей компании она всегда была лидером. И потом
иметь такого замечательного соседа, как Алик Могилевский, сына
Светланы – это счастье.

Я люблю наш кооператив, нашу улицу и свой дом, который совсем не
«крепость», а дом для друзей. Народ в товариществе очень
доброжелательный. У меня со всеми очень позитивные отношения.
Подчёркивая это, у меня всё время, как я встаю, калитка открыта.



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Грибушенкова Нина Ивановна

В подростковом возрасте я болела и лечилась в детском
отделении больницы г. Жуковского. Меня лечила заведующая
отделением Гринберг Галина Павловна. Каждый день вечером
навещали меня родители, а каждое утро – заведующая отделением
Галина Павловна. Она консультировала меня и после выписки,
детально осматривала каждое утро, поскольку жила тоже в Кратово и
на той же улице Гоголя. Тем не менее каждое утро перед работой она
обязательно заходила к нам, навещала меня, с ласковой обаятельной
улыбкой, с нежностью и теплом. Обилие ласки и тепла получала не
только я одна, а все дети её отделения были ею обласканы.

Я уже пожилая женщина, но образ этой женщины крепко сохранился
в моей памяти.



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Хомяков Борис Сергеевич

Как моя мать рассказывала, здесь был густой лес и водились
лисы, волки и даже медведи. К станции вела узенькая дорожка, на
повороте к станции стояла маленькая сторожка. Начали строить дома
из брёвен. До сих пор старый дом стоит, в бревно даже гвоздь не
вобьешь. Мы построили новый дом не из-за дряхлости старого дома, а
из-за того, что семья разрослась.

А вот так сейчас выглядит 
улица Гоголя.



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Сединкина Раиса Георгиевна

Я и моя семья живут здесь около 70 лет. Наша подростковая (уже
не детская) компания очень дружно и комфортно проводила летнее
свободное время. Жили здорово, любили друг друга, дружили.

Для меня лично этот период юношеской дружбы (1952 – 1957 гг.)
оказался фундаментом для всей моей жизни. Сейчас здесь живут
потомки моих друзей: семьи Оганезовых, Шнерерых, Игумновых,
Самойловичей, и др.

Я хочу присоединиться к тексту Лидии Чибовой. Я ей очень
благодарна за то, что она вспомнила Владимира Жданова. Он был
очень добрый, откликался на малейшие проблемы с электричеством,
часто навещал просто так мою старенькую мать, которая с
удовольствием поила его чаем. Андрей Гусев также отличается
высоким профи, все сложные починочные работы выполнял на
нашей даче на отлично.



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Соколов Николай Борисович

Это празднование произошло на улице Тургенева давно - в 2007-м
году – отмечали 7О-летие ДНТ. Присутствующие все друг друга
знали, была семейная обстановка, все братались, был салют.

Все вышли вечером, как на настоящий праздник.

Юрий Валентинович Брусков вынес стулья, посуду, закуску, помог
приготовить меню. Очень помогла организации данного события
председатель правления Мизинова Ирина Викторовна, которая была
отличным председателем товарищества 10 лет. Пела песни Иза
Немировская.



Брусков Юрий Валентинович 
стоит на первом фото.

Юрий Валентинович организовал в товариществе небольшой
магазинчик, который по содержанию продуктов удовлетворяет
население лепсенцев любого возраста. Это я как врач говорю.
Качество продуктов отличное. Лепсенцев-пенсионеров магазин
вполне устраивает, можно не ездить в г. Жуковский за продуктами.
Я не ошибусь, если выражу от лиц пенсионного возраста хозяину
этого магазинчика большую благодарность. Я лично выражу
благодарность Юрию Валентиновичу от себя лично за несколько
чёрных мешков конского помёта, которые он предлагал несколько
лет назад бесплатно всем жителям от своих лошадей. Благодаря
этому помёту я удобрила свою песчаную землю и у меня
получился на участке отличный цветник. К данной ситуации
подходит поговорка «Лучше поздно, чем никогда».



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Вайншенкер Эдуард Анатольевич

Население товарищества очень любило и уважало председателя
Эдуарда Анатольевича. И он душевно относился к людям. Хотя он
недавно ушёл из жизни, я напишу его мнение, которое он высказал в
нашем фильме «Соседи и друзья».

Он говорил, что, будучи председателем, знал практически всех и
все знали его.Он знал каждую семью, как всех зовут, характеры
людей. Поэтому ему было в принципе легко работать, когда знаешь
людей, хотя работа председателем – это общественная работа. А этот
вариант общественной работы – работа с людьми, работа очень
тяжёлая. Положительный эффект от этой работы будет только тогда,
когда хорошо знаешь людей, знаешь их трудности, может быть и
недостатки. Это необходимо, чтобы уметь находить с людьми общий
язык.

Эдуарду Анатольевичу удавалось находить общий язык с
конкретными людьми, с семьями, и даже с общим собранием, почему
его приглашали иногда даже вести собрание лепсенцев.



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Березенцева Галина Владимировна

Я живу на даче более 70 лет – с 3-летнего возраста. Сначала мы
жили на Высоковольтной улице, потом обосновались на Тургеневской
улице дом 9, вместе с Вайшенкерами. Все соседи оказались очень
мирными, доброжелательными людьми, особенно семья
Могилевских. Помогала мне и Танечка, моя подружка. Сейчас она
отправила своего внука в лагерь. Наше товарищество мне очень
нравится, особенно работа правления. Грамотная организация
водоснабжения всего товарищества Целиковым Владимиром
существенно облегчило жизнь всех членов. Я очень благодарна также
бескорыстной работой Михаила Яковлевича Пустыльника,
Александра Сединкина. После переизбрания последнего председателя
товарищество очень сплотилось.



ЧТО ГОВОРЯТ ЛЕПСЕНЦЫ? НАШАЖИЗНЬ СЕГОДНЯ

Говорит председатель Сединкин Александр Аркадьевич

≈

Общественное правление состоит из 14 членов, из 11 старших от
каждого колодца и 3-х самых старших, ответственных за основные
проблемы жизни товарищества - см. фото одного из собрания.

Ежеквартальные платежи вносятся собственниками
непосредственно на банковский счет, что снижает их личные
расходы. Проведен капитальный ремонт системы водоснабжения,
установлена электронная система передачи данных расхода воды,
позволяющая отслеживать расход воды в реальном времени.
Электронным прибором (счётчиком), который находится в колодце
№1, и всем водоснабжением товарищества управляет Целиков
Владимир Викторович.

За последнее время бытовая жизнь в Лепсенце стала удобнее.
Теперь у нас есть сайт товарищества (lepsenec.com), на котором
можно посмотреть все, что касается нужд и денег ДНТ:
протоколы собраний, поступления платежей от членов ДНТ,
текущие расходы и пр. Руководство ДНТ осуществляется
правлением, члены которого работают на общественных началах.

На фото видно, как
Целиков Владимир Вик-
торович и Могилевский
Александр Викторович
удовлетворены своим ре-
монтом 1-го колодца: за-
менён входной вентиль,
фильтр и счётчик.
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